

Cambio de aspecto

No es para asombrar el que hoy se juzgue a los representantes de las aspiraciones catalanas de modo muy distinto a como se juzgaba en 1901. El tiempo no pasa en vano, y de entonces acá ha habido gran variación en la manera de discutir de los catalanistas. Entonces el movimiento revestía apariencias de separatismo, cuando no se inclinaba a él lisa y llanamente. El programa de Manresa encardecía los espíritus, produciendo en muchos fermentaciones malsanas de odio y de injusticia, y era justificada la hostilidad con que se acogía cualquier empeño de los que tremolaban el famoso programa como bandera de combate.

Hoy ya es otra cosa. Calmada la efervescencia de los primeros momentos, desaparece de las demandas de Cataluña todo viso antipatriótico, todo aspecto exclusivo. Sus representantes han puesto gran cuidado en vindicarse de las tildes que se le pusieron en un principio a la Solidaridad, y han hecho, casi a diario, manifestaciones de sano españolismo y de amor a las otras comarcas, por las cuales luchan a par que lo hacen por la catalana. No puede, pues, juzgarse como en 1901 y 1902, y bien se nota esto en la diferencia existente entre las sesiones en que por entonces se discutía el catalanismo, y las de ahora, en que se lo oyó sin el primitivo enojo.

Aquellas tempestades parlamentarias en que intervinieron las mayores figuras del Congreso apenas si dejaron memoria. No obstante, debieron influir mucho en el cambio de orientación del catalanismo, que entonces era una amenaza y hoy puede ser factor provechoso en el resurgimiento hispano si los que lo representan se apartan del camino erróneo que siguen respecto a los demás conglomerados políticos. Esta animosidad injustificada es la única que queda en el movimiento catalán de las antiguas animosidades, odios y sañudas. Todavía se argumenta para los electores intrínsecos en el Congreso; aún se erigen parapetos de inconciencia y se combate con puerilidades; pero esto no puede durar mucho y la razón acabará por imponerse.

Ya se ha visto con qué endebles argumentos atacaban al partido liberal los Sres. Calvet y Ventosa, y cuán injusta era la saña con que todos esgrimían contra aquél hipótesis sin fundamento racional ninguno. Desvanecidos sus errores, deshechas sus fantasías, no tendrán más remedio que cambiar de conducta y respetar los fueros de la razón, reservando sus furros para las ocasiones en que sean justificados y prescindiendo de atacar por sistema a quien no dió base a tal irracundia.

Los solidarios necesitan curarse de ese rezago molesto. Diga lo que quiera el señor Ventosa, manifiestan el propósito de hostilizar sistemáticamente a los liberales, a quienes, por sus obras, por sus iniciativas, debieran considerar como auxiliares más bien que a modo de adversarios. La cortesía con que se los oye y escucha, el aplauso que se concede a lo que hay de legítimo en sus aspiraciones, debe animar a los solidarios a no perder el tiempo en cosas pueriles, sino a servirse de los buenos deseos de todos para la realización de los ideales de progreso, en que todos los partidos comulgan.

Si se apartan de tales procedimientos y atinan a desenvolverse dentro de los límites de la imparcialidad, y sin poner al servicio de su causa—que es, en parte, la del partido liberal—pa-liones dañinas, podrá laborarse fructuosamente en paz y concordia. Ya nadie siente la inquina que los representantes de la Solidaridad leman en todas partes. El conde de Romanones demostró con pruebas irrefutables que el partido liberal no merece la colérica enemiga que los adversarios del Sr. Leroux le atestiguan porque éste contaba y cuenta con numerosos elementos en Cataluña. ¿A qué, pues, seguir de rotos equivocados? La actitud de los demás partidos ante la Solidaridad pone de manifiesto que las demandas legítimas de ésta no hallarán obstáculo en nadie. ¿Para qué embrollar la cuestión con apasionamientos inoportunos y poco razonados?

Se ha modificado mucho el espíritu del catalanismo; pero hace falta que se modifique un poco más, en armonía con las exigencias de la realidad. Ya que todos nos aplicamos con excelente deseo al estudio de las aspiraciones de los federales regionalistas, muestren igual temperamento los que censuran a los liberales por culpas que no han cometido. Sólo así se irá lejos.

DE SOL A SOL

PROVINCIA.—Al llegar a Málaga el vapor Mahón, en el que viajaban varios penados de Melilla, dos de éstos se quitaron los cepos y huyeron, habiendo salido la Guardia civil en su persecución. En las inmediaciones de Burgos atropelló un automóvil al anciano Gaspar Sancho, asistido de las Hermanitas de los Pobres, dejándolo muerto en el acto. En Villarreal, a la salida de una taberna, disputaron Francisco Arambú y José Nebot, dando éste una cachellada a aquél y degollándolo. En Sevilla, y en el barrio de Triana, dos individuos que se disputaban la plaza de guapo mayor, se tiraron de brazos, resultando uno de ellos con un balazo en el bajo vientro. En la cárcel de Palma de Mallorca se ha amotinado las presos por no mostrarse conformes con la cantidad del pan y del rancho. Los vigilantes los redujeron a la obediencia, y los médicos declararon que no tienen razón los reclusos para quejarse. En Motril se verificó ayer una imponente manifestación contra el proyecto de ley de los muestres, en la que tomaron parte más de 8.000 personas. Han dirigido los protestantes un telegrama al Sr. Maura, manifestando el deseo de que no se apruebe el proyecto.

EXTRANJERO.—El Gobierno inglés ha formulado una reclamación cerca del de Guatemala acerca de unas detenciones de súbditos extranjeros, a quienes el presidente Sr. Cabrera ha mandado fusilar. En el Arsenal de Cavite se advierte una inusitada y alarmante actividad, siendo la opinión general que se aviesnan graves sucesos en el archipiélago filipino. De Roma comunican que el obispo monseñor Ricciardi comparecerá en breve ante los Tribunales, acusado de ultrajes públicos a la Monarquía. Han sido detenidos los organizadores de la huelga de segadores de Italia, habiéndose probado que se habían organizado ilícitamente. Las autoridades se proponen proceder con energía, y el partido socialista se muestra irritadísimo. En Océlia se ha descubierto un complot contra el príncipe de Montenegro por no haber concedido la Constitución acordada hace año y medio.

Después de pasar en Vitoria breve tiempo han marchado al château de Droue (Francia), propiedad de Mad. D'Attainville, los vizcondes de San Enrique. En Logroño ha fallecido el ex diputado don Cortes D. Manuel Codes y Sáenz de Rodríguez. Ha contraído matrimonio con la bella señorita Pilar Cuadramera el teniente de Infantería D. Pio Echevarría. El próximo domingo, festividad de San Fermín, celebrarán sus días el duque de San Carlos, marqués de la Laguna, conde de Ato-Bermejo y Sr. Calbetón; y el día 10 serán los días de las señoras viudas de Silvea, Necedal, Golefer, León, Mosquera y De Carlos, Simón Altuna, Canthal, Alonso Colmenares, Maycas, Cubillo, Gamboa (D. Emilio), Arroyo y Caballero. Señoras de Bernaldo de Quirós y Argüelles, Verterra y Urdama, González Olaneta é Ibarreta, Corral y Heredia y Lorray. Condesas viudas de Pardo Bazán y Torata y Andino. Marquesas de Albaida y Peñaflorida. Señores Jimeno y Meer. Se encuentra enfermo nuestro compañero el redactor de Heraldo de Madrid, D. Práxedes Zancada. Con su bella hija María ha regresado a Bilbao, después de breve estancia en Madrid, el senador D. Pablo Alzola. Se encuentra enfermo de algún cuidado, habiéndosele practicado una delicada operación, el joven D. Manuel Sáenz de Quejana, hijo del diputado del mismo nombre. Ha regresado a Madrid el barón de Sadréstequi. Se halla enfermo de algún cuidado el ilustre doctor D. Jaime Vera. Probablemente le practicará una operación quirúrgica el doctor Cervera. En el título de conde de Belloch se ha expedido carta de sucesión a favor de D. Arnaldo de Mercader y de Zúñiga. Para contraer matrimonio con D. Jesús Coloma se ha concedido licencia a la señorita Natividad Escrivá de Romani y Fernández de Córdoba, hija de los marqueses de Argelita. Llevará en adelante el título de marqués de Calderón de la Barca doña Fanny Addison Inglis. Se le ha concedido la grandeza de España a la vizcondesa de la Alborada. Ha sido autorizada para usar el título pontificio de barón de Goya-Borrás doña Concepción Goya-Borrás y Carbí. Se han expedido cartas de sucesión: en el título de conde de Fuencalada, al marqués de Donacena; en el de vizconde de Gracia Real, a don Francisco Martínez de Galizón; en el de marqués de los Llanos, a D. Rafael Reynoso y Queirós; en el de marqués del Campo de Villar, a D. Francisco de Turo; en el de marqués de Monsolís, a D. Guillermo de Palleja; en el de marqués de Villaverde de Limia, a D. Ramón Pedrosa.

CARNET MUNDANO

Transparentes, plumeros, heladoras, batería de cocina, cucaracheros, precios increíbles. Caballero de Gracia, 23, Ferrertería. Marina.—Real decreto autorizando al ministro para adquirir por gestión directa el pan que pueda necesitarse en el Hospital del Ferrol hasta fin de 1908. Idem id. id. 35 acumuladores Tudó, con sus accesorios, y 300 litros de ácido sulfúrico especial con destino al vapor Uranus. Idem id. reglamentando el modo de que el personal de obreros torpedistas reúna además las condiciones necesarias para el desempeño del servicio de electricistas. Idem id. ascendiendo a intendente de Marina en vacante reglamentaria, al ordenador de primera clase de la Armada D. Rodrigo San Román y Montero. DE PORTUGAL. Manifestación contra la dictadura. Entre los barcos que surcaban el Tajo ayer sábado, abarrotados de gente que no quiso perder el bellísimo espectáculo que ofrecía la flota que acompañó al príncipe real hasta el vapor Africa, figuraba el pequeño vapor Alcohete, que conduía más de cincuenta personas que embarcaron en la estación del Caes de Sodré, a pesar de que dos policías, allí de servicio, procuraron evitar el embarque. A medio día largó el Alcohete, seguido de cerca por el Capitania, que se halla al servicio del departamento marítimo. Durante el embarque del heredero de la Corona portuguesa el bergantín pasó por frente al Alcohete, sin que ocurriese incidente de ninguna clase. Al regreso, cuando los reyes y el presidente del Consejo de ministros pasaron junto a este vapor, de a bordo fueron desplegados grandes paños blancos, en los que se leía: Abajo la dictadura. Transcurridos breves momentos, el Capitania, por orden del jefe del departamento marítimo capitán Costa y Oliveira, intimó al contramaestre del barco donde se hizo la manifestación a no atracar a tierra, sino a estacionarse frente al Arsenal, donde quedaban detenidos hasta nueva orden. El Alcohete fondeó en el punto indicado, y dos horas después varios policías procedieron a tomar nombres y domicilios de todos los pasajeros, que resultaron ser personas conocidísimas. Nuevas consultas de la policía con las autoridades superiores dieron por resultado que se les diera orden de quedar en libertad provisional, desembarcando en Océlias y siguiendo después para Lisboa. Esta manifestación acústica ha sido comentada. Los cartales exhibidos en el Alcohete no fueron hallados, faltando, pues, el cuerpo de delito.

CRONICA LOS LIBROS

Nunca se acabará de decir cuánto daño producen los libros. ¿Todos los libros? Los varones de Universidad suelen decir que los libros perniciosos son los de imaginación, los literarios, los filosóficos. Mientras que los artistas, las inteligencias inquietas de lecturas sin orden, sospechan la inutilidad o la influencia calamitosa de toda carrera universitaria y el mal de entredo que padecen todas las Ciencias. Cualquier señor sesudo creará resolver victoriosamente el conflicto sentenciando que unos nacen para ingenieros, otros para abogados, otros para médicos, algunos para farmacéuticos, y, en fin, unos cuantos locos, para escritores. Pero el conflicto subsiste. Probablemente nadie nace para nada. Porque es mucho casual desacierto el que ningún joven encuentre su aptitud especial y bien definida. Los efectos ahí están visibles. La inmensa mayoría de los hombres de carrera no saben ni el abecedario de lo suyo, ni la a del abecedario de lo ajeno. Y los escritores suelen saber su idioma sólo, y pésimamente.

¿Con qué consiste el mal? Con un poco de buena voluntad se encontraría la causa. Con un poco de buena voluntad, por parte de todos, se encontrarían todas las causas y todos los remedios. El mal consiste, acaso, en los libros que desfigurán y hacen laborfántica la bella sencillez de la naturaleza. El mal consiste también en los libros no científicos que complican y falsean la que debe ser sencilla verdad de la vida. Por este camino es inútil continuar. No se llega más que a la lobreguez de la muerte y al idiotismo soñoliento y a la locura desconcertante. Se sienta hoy la necesidad—no sé si muchos la sienten—de que sea posible, en la rapidez de cada vida, verlo todo, conocerlo todo, gustarlo todo, comprenderlo y saberlo todo. Yo quiero conocer las infinitas plantas y los infinitos animales, y saber mucha astronomía, y viajar por todos los países, y hablar con todos los hombres, y aprender todos los idiomas, y vivir todas las costumbres, y ahondar en todas las tierras, y ser buzo de todos los mares. En fin, inquirir, errante, y en la vejez ser sabio de cosas, y haber asistido a la solución triunfal de todos los problemas humanos y extrahumanos. Y si la muerte—llegado mi acabamiento—sigue siendo inevitable, al menos morir tranquilo y lleno de todas las sonrisas y de todas las seguridades. Sin tormento. Sin angustia de agonía. Y que nadie lllore mi muerte. Y que yo no lllore muerte alguna. Que la muerte sea luz. Oigo decir.

«Hoy ya no se puede ser otra cosa que especialista, y gracias. La técnica, los mecanismos, de todo han adquirido tal amplitud y tal complejidad que, a riesgo de no ser nada, hay que conformarse con ser algo poeta, o con ser sólo buen zapatero, o buen botánico, o excelente dibujante, o hábil oculista, con ignorancia total de lo ajeno y de la profesión que se cultiva. Esas aspiraciones de profundizar en todo, de sobresalir en muchas cosas, en artes diferentes, antes.»

No; esas aspiraciones, esas necesidades, ahora también. Yo me figuro la inteligencia del hombre como un florido tronco de muchas, pero contables, ramificaciones iguales y simétricas. Todas pueden desarrollarse simultánea y espléndidamente, y si se cortan todas, menos una, esta adquirirá un desarrollo monstruoso y se habrá roto la armonía y la proporcionalidad justa del bonito tronco florido. —Yaya, usted está loco. Estaré loco. Pero yo creo, con toda mi fe, que un funesto soplo de estancamiento, y de tedio, y de somnolencia, y de vana quejumbra, envenena hoy las inteligencias jóvenes, las inteligencias grandes, castrándolas.

Porque no se vive en todos los ambientes. Porque no se explora en todos los países. Porque los más aptos revelan sus pobres resignadas en el eterno confinamiento de un pueblo del mundo, aunque este pueblo sea Madrid. Porque los libros científicos desfigurán y hacen laborfántica la bella sencillez de la naturaleza. Porque los libros literarios complican y falsean la que debe ser sencilla verdad del arte y de la vida.

Adolfo Rubio. DE VIAJE. Han marchado: A Avila: D. José María Pereda, Sra. Cappa y Sr. Fulo de Bernabé. A La Granja: Marqueses de López Bayo y Sr. Martín Durán. A Hendaya: Sra. Viuda de Avial y condesa de Gomar. A Segovia: D. Matías Ceballos. A Bilbao: Condesa de Bernar é hijos y don José Verdú. A San Sebastián: D. José Arellano, Sr. Ceballos y familia, D. Luis Sáenz y familia, D. José Altés y familia, duquesa de Sanlúcar la Mayor, conde de Castropone, duque de la Roca, Sr. Travesedo, duquesa de Castañón y D. Antonio Oteiza. A El Escorial: Sr. Tavira y familia, señora Adaro y Sr. Olgado y familia. A Pontevedra: D. José Turo y D. Joaquín Lubezua. A Gijón: D. José Aguilar. A Santander: Sr. Gómez Acebo, D. Pedro Labat y familia, D. Gabriel Maura y familia, Sra. Polanco y familia y D. Félix Villasanté. A Zumaya: Sr. Trueba y familia. A París: Marqueses de Yarayabo y señora Giacardi.

A Cerecedilla: D. Luis Linares. A Deva: D. Fernando Gárate. A Coruña: Doña Consuelo Godino y familia. A Oviedo: Sra. Díaz de la Sala. A Santiago: Dr. González de Castro. A Biarritz: D. José Alvarez de Toledo, y condesa de Cates. A Grado: D. Félix del Llano. A Burdeos: D. Francisco Gil.

COMEDIAS Y COMEDIANTES

El ejemplo del Polistilo. Si los empresarios de teatros fuesen seres reflexivos capaces de escarmentar en cabeza ajena y sacar beneficio de la experiencia, no digo yo que se harían ricos, porque por estas tierras es completamente desconocido el tipo del hombre enriquecido por el teatro; pero tampoco perderían, como ahora le pierden, su dinero, sino que lo conservarían, además de sacar un interés flojo y corriente. Pero el empresario, tal como es, va a ser un hombre de esclorada fantasía a quien además hacen ver visiones los que le llevan al teatro, y por ser así se cree siempre superior a todos sus congéneres, cree a sus consejeros áulicos la quintesencia de la sabiduría hecha carne, y por no mirar en torno se estrella a las primeras de cambio.

Algunos, por ejemplo, tienen los empresarios un concepto muy limitado del ideal Polistilo, y los que sepan var en él despreciarán sus negocios y, sin ofender al arte ni mucho menos, darán a la industria lo suyo, y así cumplirán con el precepto magistral que manda dar a Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César. En el ideal Polistilo hay una compañía de cinco miembros, pero muy bien formada, que tiene todos los elementos necesarios, y los tiene, si no famosos y cansados ya de conquistar gloria, y de estudiar papeles, muy aceptables, y por esa misma condición de no sentirse, por equivocación casi siempre, ruiseñores en nido de gorriones, se acoplan perfectamente, se ayudan a representar comedias, y en lugar de ayudarse a caer, y dan y pueden dar conjuntos que no siempre pueden verse en teatros donde abundan los pueños. La consecuencia del acierto de la empresa al formar así su compañía con artistas que quieren y pueden trabajar, es muy claramente visible, y los empresarios del ideal Polistilo están ganando dinero en las condiciones que cualquier zahorí teatral jugaría más apropiadas para muchos de nuestros teatros y sin cartiles petrificados, es decir, haciendo precisamente lo contrario de lo que aquí es uso y costumbre que hagan las empresas.

Porque también en el repertorio han acertado los que dirigen aquel otarro. Seguramente, no les faltan obras nuevas; más pronto, que es lo que se necesita, el teatro necesita sus víctimas de autores nuevos y viejos, que no dejarán la ida por la vida; pero hasta ahora van librándose de esa plaga; se atienen a lo malo conocido dejando para mejor ocasión lo bueno, y de ese modo cambian frecuentemente los títulos que en el cartel tienen; no espantan al público con la invariabilidad del repertorio, y ganan dinero, y que no es posible el término medio, que consistiría en estrenar y estrenar las obras en el cartel; únicamente mientras dicen dinero, y cuanto al anonimismo, también en eso habrían sus más y sus menos, porque el teatro puede y debe ser escuela de buenas costumbres, pero la moderna pedagogía no quiere que el dómne tenga siempre el ceño fruncido, y que los más sencillos que, a guisa de los asuntos graves, sonríen y aun ríen a carcajadas y hasta juegan al marro con sus amados discípulos.

El plan de la empresa del Ideal Polistilo es, pues, bueno, y si acierta a no salir de él, se atiene a la compañía con que ahora cuenta, y si se estrena, y debe estrenar, y lo hace sin obligarse demasiado, su ejemplo será un ejemplo útil, y si muchos le imitan, podrán estar en camino para regenerar el teatro chico, que buena falta nos hace, y con ello ganarán las empresas, los actores, los autores dignos de serlo, y el público, que es lo que en definitiva interesa más.

Con una compañía formada por artistas como Pasesuela Mesa, como la Asquerino, que ha ganado mucho dinero en el cuadro más a su medida del Polistilo, y como Portadón, que es un galanico muy digno de aplauso, y sin tener tampoco tutela de autores famosos de esos que creen que las taquillas son fondos suyos, se puede hacer mucho, y el sistema tiene además la ventaja de que cuesta menos y produce más.—No.

El señor SOLER y MAROH presenta otra, que es desechada. Se aprueba el artículo. También se aprueban los arts. 25, 26, 27, 28, 29 y 30, con algunas enmiendas.

El señor CALBETON pide al ministro de Hacienda unos datos sobre la explotación de las salinas de Torreveja y un estado de ingresos y gastos de las minas de azogue de Almadén. El señor PRESIDENTE ofrece transmitir el fuego. El señor conde de CASA VALENCIA explica un ruego sin importancia sobre las posesiones del Africa del Norte. El señor marqués de IBARRA pide al ministro un estado de la recaudación por propiedad urbana y otro de la cantidad de cédulas personales recaudadas el año anterior. El señor AZCARRAGA promete transmitir estos ruegos a los ministros correspondientes.

Orden del día. Se aprueba sin discusión el dictamen de la Comisión de actas sobre admisión de los señores señores Sol y Ortega, Ruiz de la Torre, Parros y Echevarría. Juran el cargo los Sres. Fernández Caro, Ruiz de la Torre y Parros. El proyecto del alcohol. Se pone a discusión el proyecto de ley restando la que regula el impuesto del alcohol. El señor RODRIGÁNEZ retira el voto particular. Se empieza a discutir la totalidad del proyecto, consumiendo el primer turno en contra el señor CALBETON. El senador demócrata combate el proyecto, que califica de engendro monstruoso, y se discute de que no se haya tomado en consideración el voto particular, que presentaba un proyecto vigoroso y sano. El señor LANDECHO, de la Comisión, le contesta elogiando el proyecto, que indudablemente beneficia los intereses vifícolas y demuestra un gran espíritu progresivo y reformador. Dice que deben admitirse aquellas reformas que transforman beneficiosamente los proyectos sin destruirlos, y que las reformas que el Sr. Calbetón defiende son de estas últimas. El señor CALBETON rectifica extensamente insistiendo en sus manifestaciones, siendo contestado nuevamente por el señor LANDECHO. El señor ALONSO CASTRILLO consume el primer turno en contra, manifestando que esta ley no beneficia los intereses vifícolas, sino que los perturba. El señor LANDECHO le contesta.

EL CRIMEN DE ANOCHE

Marido criminal. Triste escena. Lo que dice el asesino. En las primeras horas de la noche de ayer se desarrolló en la calle de Caravaca, número 11, un crimen, del que fué víctima una hermosa mujer y autor su marido, ser borracho y pendenciero. En el piso segundo de la citada casa vivía el matrimonio Francisco Garriguez Serra, de cuarenta años, imprentero, y su esposa Silvestra Peñalver Peñar, de treinta y seis años, cigarrera. Con el matrimonio viven sus dos hijos, el mayor de catorce años, y la niña, de cuatro, y la madre de Silvestra. Anoche llegó Garriguez a su domicilio, preguntando a su suargue por su esposa. Esta le contestó que había salido a comprar un pañuelo y que tardaría poco. Garriguez entonces entró en la alcoba, cogió una pistola y saliendo a la escalera esperó a su esposa. Cuando ésta apareció, sin dirigirla palabra alguna, la hizo dos disparos. Al ruido de las detonaciones acudió gente y transportaron a la infeliz Silvestra a la Casa de Socorro del distrito de la Inclusa, donde falleció a los pocos momentos de llegar. Los proyectiles penetraron detrás de la oreja derecha. El hijo mayor del matrimonio, llamado José, llegó hasta la puerta de la calle, antes de ser conducido a su madre a la Casa de Socorro. A viva fuerza se abrazó a ésta, llorando y lanzando grandes insultos contra su padre. Este entonces quiso pegar a su hijo, lo que fué impedido por los guardias. El parricida fué detenido en el momento en que se disponía a cargar la pistola. Se declaró autor del crimen reconociendo el arma con que lo había cometido, y manifestando que los celos habían sido los móviles del hecho. Los niños José y Consuelo se hallaban durmiendo cuando se cometió el crimen, despertando el José cuando sintió los disparos.

EL DÍA POLÍTICO

LA LEY ELECTORAL

Pacífica ha sido la tarde parlamentaria. Sin incidentes se han aprobado muchos artículos de la ley electoral, deslizando la sesión entre una tranquilidad abrumadora.

CONGRESO

4 DE JULIO. Hoy empezamos a las tres y veinticinco la sesión, bajo la presidencia del Sr. Dato, con los señores y tribunas desiertas y en igual situación el banco del Gobierno.

Leída y aprobada el acta de la anterior, juran el cargo los diputados liberales Limón y Suárez Inclán. Como no hay diputados no hay ruegos ni preguntas, pasando inmediatamente a la Orden del día. La ley electoral. Se pone a discusión el art. 11. El marqués de CASA-LAIGLESLIA defiende brevemente una enmienda relacionada con la constitución del censo en Canarias. El señor BUGALLAL acepta la enmienda en nombre de la Comisión. También se aceptan otras enmiendas de los señores PICON y MONTES JOVELLA sin discusión. Es aprobado en votación ordinaria el artículo 11, con las enmiendas. Jura el cargo D. Justo Martínez, diputado liberal. (Entra el Sr. Lacierva.) El art. 12 se aprueba sin discusión, con una sola enmienda, é igual ocurre con el 13; el 14 sin la enmienda del Sr. Arias Miranda y con la del Sr. Manrique. En el art. 15 hay una enmienda del Sr. Gutiérrez de la Vega, que es aceptada, y con ella se aprueba el artículo. El 16 y 17 se aprueban sin enmiendas. Para el art. 18 hay una enmienda del señor Arias Miranda, que es rechazada y no puede ser defendida por no estar en el sesión ninguno de los firmantes. Se aprueba el artículo. En el art. 19 se toma en consideración una enmienda del Sr. Manrique, modificadora por la Comisión. En el art. 20 el señor RODES defiende su enmienda brevemente, y le contesta el señor ALFARO. Ambos señores rectifican, y la enmienda no se toma en consideración. Igual ocurre con otra del mismo señor RODES, que es rechazada por el señor PINIES. El señor IRANZO hace extensas observaciones a la totalidad del artículo, y más brevemente le contesta el señor PINIES. Por fin se aprueba el artículo. El art. 21 se aprueba con una enmienda del Sr. Ventosa. En el 22 hace el señor PINIES una aclaración sobre una enmienda del señor PEDREGAL, el cual la retira, y se aprueba el artículo, después de rechazar otra enmienda del Sr. Arias de Miranda. El art. 23 se aprueba con una enmienda del Sr. Ventosa, después de retirar la suya el señor Pedregal. El art. 24 se aprueba, rechazando una enmienda del Sr. Gutiérrez de la Vega. Queda retirada la enmienda, corriendo la misma suerte otra del señor PEDREGAL. (Entra en el salón y toma asiento en su escato el jefe de la minoría liberal, Sr. Moret.) El señor MANRIQUE DE LARA apoya otra enmienda, aceptándose la primera parte de la misma por la Comisión. El señor SOLER y MAROH presenta otra, que es desechada. Se aprueba el artículo. También se aprueban los arts. 25, 26, 27, 28, 29 y 30, con algunas enmiendas.

SENADO

4 DE JULIO. A las cuatro menos cuarto se abre la sesión, presidiendo el Sr. Azcárraga. En el banco del Gobierno el Sr. Allende-Saizar. Dase cuenta de la renuncia de los senadores liberales electos por la provincia de Lugo, admitiéndose esta renuncia. Se lee el despacho ordinario. Ruegos y preguntas. El señor CALBETON pide al ministro de Hacienda unos datos sobre la explotación de las salinas de Torreveja y un estado de ingresos y gastos de las minas de azogue de Almadén. El señor PRESIDENTE ofrece transmitir el fuego. El señor conde de CASA VALENCIA explica un ruego sin importancia sobre las posesiones del Africa del Norte. El señor marqués de IBARRA pide al ministro un estado de la recaudación por propiedad urbana y otro de la cantidad de cédulas personales recaudadas el año anterior. El señor AZCARRAGA promete transmitir estos ruegos a los ministros correspondientes.

Orden del día. Se aprueba sin discusión el dictamen de la Comisión de actas sobre admisión de los señores señores Sol y Ortega, Ruiz de la Torre, Parros y Echevarría. Juran el cargo los Sres. Fernández Caro, Ruiz de la Torre y Parros. El proyecto del alcohol. Se pone a discusión el proyecto de ley restando la que regula el impuesto del alcohol. El señor RODRIGÁNEZ retira el voto particular. Se empieza a discutir la totalidad del proyecto, consumiendo el primer turno en contra el señor CALBETON. El senador demócrata combate el proyecto, que califica de engendro monstruoso, y se discute de que no se haya tomado en consideración el voto particular, que presentaba un proyecto vigoroso y sano. El señor LANDECHO, de la Comisión, le contesta elogiando el proyecto, que indudablemente beneficia los intereses vifícolas y demuestra un gran espíritu progresivo y reformador. Dice que deben admitirse aquellas reformas que transforman beneficiosamente los proyectos sin destruirlos, y que las reformas que el Sr. Calbetón defiende son de estas últimas. El señor CALBETON rectifica extensamente insistiendo en sus manifestaciones, siendo contestado nuevamente por el señor LANDECHO. El señor ALONSO CASTRILLO consume el primer turno en contra, manifestando que esta ley no beneficia los intereses vifícolas, sino que los perturba. El señor LANDECHO le contesta.

Enmienda del Sr. Perjo. El diputado Sr. Perjo ha presentado al proyecto de readmisión local una enmienda que por su mucha extensión no reproducimos. Más que en el fondo difiere en la forma de la presentada por el Sr. Alvarado, siendo en su conjunto muy aceptable. Consejo de ministros. A las nueve de mañana se reunieron en el domicilio del Sr. Maura todos los ministros para celebrar Consejo. La reunión duró hasta las doce y cuarto. En ella se examinaron todos los asuntos de Gobierno que están pendientes del curso de los debates parlamentarios, y se trató también de la conveniencia de que se discutieran cuanto antes los proyectos de Hacienda. Además se hicieron cálculos sobre la fecha en que podrán suspenderse las sesiones de Cortes. El ministro de la Gobernación expuso los medios que pondrá en práctica para acabar de una vez con el bandolerismo andaluz y dió cuenta a sus compañeros del proyecto de reforma de la policía; el Sr. Marina sometió a la aprobación del Consejo varios expedientes de trámite y otros concediendo la gran cruz del Mérito Naval a D. Leandro Sorriagué é interpretando un artículo de las Ordenanzas de la Armada, y el de Gracia y Justicia propuso la aprobación de cuatro indultos reglamentarios. El general Primo de Rivera llevó al estudio de los demás consejeros numerosos expedientes cuya tramitación se hallaba retrasada a consecuencia de la enfermedad del difunto ministro. El marqués de Estella habló algo del plan que se propone desarrollar en el ministerio de la Guerra, sin aludir a la provisión de las capitánías generales. Cuando terminó el Consejo, el jefe del Gobierno marchó a Palacio para cumplimentar a la reina Doña María Cristina.

La tarde en el Congreso. Un gran avance se ha dado esta tarde en la discusión del proyecto de la ley electoral. La discusión ha pasado sin interés alguno, creyéndose que serán pocas las sesiones que se dediquen a este asunto. No puede decirse lo mismo de los proyectos de azúcares y desgravación de vinos. La atmósfera que hay en las oposiciones es francamente contraria a los proyectos así como están redactados, y las enmiendas que tanto los solidarios, como los republicanos, demócratas y liberales han de presentar, serán muchas, impidiendo que una aprobación sea lo rápida que desea el Gobierno, y sobre todo el ministro de Hacienda. Este quiere que mañana empiecen a discutirse los azúcares y la tributación sobre los naipes, y, seguramente, sucederá así. Aceptará la Comisión tantas enmiendas como se presentarán, sobre todo al primer proyecto de los citados. Parece que no, porque el Sr. Osmá ha hecho cuestión de Gabinete sacar adelante el proyecto de azúcares, cuyo aumento de tributación necesita para compensar parte de la baja que produce en el presupuesto la desgravación de los vinos. Con este motivo, la adimación será mayor en el salón de sesiones y las discusiones más movidas, también que las vacaciones no están tan próximas como se suponía. Ello, en fin, dirá más tarde.

La colonización interior. La Comisión nombrada en el Congreso para entender en el proyecto de colonización interior se ha reunido hoy, nombrando presidente al Sr. Azcárraga y secretario al duque de Aíba. La Comisión ha acordado repartirse en ponencias el proyecto. La agricultura y la ganadería. El ministro de Fomento ha llevado hoy al Consejo, y éste ha aprobado, un decreto importante, que consta de 178 artículos, recopilando todas las disposiciones referentes a agricultura y ganadería. Por este decreto se reorganizan los cursos agrícolas a los soldados, a los maestros de instrucción primaria y a los agricultores de los pueblos; las pensiones al extranjero, las granjas, etc., etc. Dentro de unos ocho días se publicarán estas disposiciones en la Gaceta. Las Sociedades de seguros. El Sr. González Besada leerá mañana en el Senado un importante proyecto de ley interviniendo y regulando las Sociedades de seguros establecidas en España. Esta reforma parece inspirada en el decreto que publicó D. Amós Salvador cuando fué ministro de Hacienda, fiscalizando a estas empresas. Noticias varias. Los diputados catalanes presentaron ayer a la Mesa del Congreso una proposición pidiendo una investigación parlamentaria para depurar la responsabilidad de las autoridades gubernativas y judiciales de Barcelona desde el año 1902 hasta la fecha. Esta investigación no podrá durar más de seis meses. Esta proposición fué desechada en votación nominal por 127 votos contra 12.

Los senadores por la provincia de Lugo, señores D. Benito Pando y Martínez, D. Eugenio y D. Ramiro, que no presentaron sus actas con motivo de la abstención de los liberales, han enviado ahora la renuncia para que el ilustre jefe del partido Sr. Morat pueda designar las personas que hayan de sustituirlos en la elección parcial, cuyo triunfo es seguro. El ministro de la Gobernación ha confirmado hoy que fuerza de la Guardia civil han tenido un encuentro con la partida del Parnós, sin el resultado que se perseguía de capturar al bandido.

Mañana leerá en el Senado el Sr. González Besada un proyecto de ley sobre los ferrocarriles secundarios.

Esta tarde se ha constituido en la alta Cámara la Comisión que estudia el proyecto de ley sobre las comunicaciones necesarias para la contratación de líneas telefónicas, cables y estaciones radiotelegráficas...

Paréceme que la Comisión que entiende en el proyecto de ley de emigración en la alta Cámara tropieza con algunas dificultades para emitir dictamen.

En vista de esto, mañana, por la tarde, se reunirá la Comisión, con asistencia del ministro de la Gobernación Sr. Latorre, con objeto de ver la manera mejor de alisar las dificultades que entorpecen la tramitación de dicho proyecto.

Marruecos

La trinidad anglo-hispano-francesa. Un capote salvador. El desinterés de España. El negocio del tabaco. ¿Habrá monopolio? Los asesinos de Mauchamp. Castigo ó nuevo crimen.

Grande, trascendental efecto ha producido entre los españoles de Marruecos la trinidad formada por Inglaterra, Francia y España para cesar en paz y gracia de Dios por los escabrosos vericuetos mogrebinos.

No podemos negar que en ocasiones Inglaterra nos quiere. ¡Dios es lo pague! Y en esta ocasión ha acaudado a tiempo su cariño. Ojalá que en aquel célebre Jueves Santo en que las potencias europeas trataron de contener la furia de los Estados Unidos hubiera sucedido lo mismo.

En esta ocasión nos ha visto aturridos, indecisos ante los desplantes de los franceses; veía que nos quedábamos atrás mientras Francia iba de masiado deprisa, y se acordó de que tenía un Gibraltar en el Mediterráneo, y que caminando Francia por la frontera argelina en automóvil podría muy pronto asomarse al Estrecho por la pared de enfrente. Y ni esto convenía a España ni menos a Inglaterra.

Y como ahora cuentan los españoles con la amistad casi fraternal ó sorbinal de los ingleses hasta el punto de que los acreedores que así llamamos están dispuestos a transigir con las deudas, es lógico que nos ochen un capote salvador y proclamen el rigor del statu quo que se iba echando en olvido, y ya sabemos que por ese statu Marruecos, ó tiene que ser de todos ó de nadie; comprendiendo también en este nadie a los moros.

Suponemos que nuestra madrina habrá dicho a Francia: «Hombre, eso no; pues si por cada francés que espabile el moro se va a echar mano de una ciudad marroquí, España debería señalar sus fronteras en el Transvaal. Y ya se ve que en tantos siglos no ha salido de sus murallas de Ceuta y Melilla ni aun a cazar conejos, á pesar de tener sembrado de huesos de españoles los campos marroquíes. Aprenda, aprenda de ese desinterés español que se conforma con que le dejen leer á sus nietos las hazñas del cabo Mour á la heroicidad de Prim.»

Creemos que si Inglaterra no ha dicho esto lo habrá pensado, y se ha decidido á frenar un poco la máquina francesa y dar un poco de aceite al mecanismo español, á ver si así, entretanto, anda más vivo.

Porque al paso que fíamos, nuestro papel en Marruecos ya estaba visto, á menos que entregáramos la soberanía nacional á los solidarios catalanes á quienes sería fácil arreglar esto, cuando pretendan arreglar el mundo.

De todos modos, congratulémonos y bendigamos á Inglaterra, que mira por nosotros.

De lo que no pueden congratularse los fumadores de Marruecos es de la conferencia de Algeciras, que les va á echar á perder el tabaco.

Con lo cual les va á dar salud al cuerpo, si lo convienen.

No pueden negarse á la célebre conferencia fines moralizadoras. La extinción del vicio es siempre un acto plausible. El fumar es un vicio, y para la mayoría de los españoles un vicio necesario, tan indispensable como el de la lotería nacional.

China prohibiendo el abuso y hasta el uso del opio, da un paso de regeneración aplastando la cabeza del monstruo que atrofia los sentidos.

En Tánger veníamos disfrutando los viciosos fumadores un tabaco bonito, bueno y barato, tan barato que un paquillo de Bastos costaba ocho céntimos, y tan bueno, que podía competir con los blancos de Susini españoles que valen 30. Y cien puros, que la Tabacalera vende á 85 pesetas, valen 15 en Tánger. ¡Se explican ustedes ahora el contrabando! ¡No merece la pena de exponerse á un trabajeo de los carabineros un negocio que deja de ganancia un 400 por 100!

Pues la conferencia de Algeciras, mirando por el interés de los europeos, que somos los fumadores, pues el moro se contenta con su kif, inventó el monopolio. Y esta palabreja ya sabemos por experiencia española lo que significa. Ni más ni menos que un contrato entre el Gobierno y un poderoso Juan particular, cuyo Juan consigue, ipso facto, una patente para estar al consumidor á ciencia y paciencia del Código. Ejemplo: el monopolio del tabaco, el monopolio de las cerillas, el de la sal y todos los demás monos conocidos.

Pues al olor de este monopolio ha pasado unos días en Tánger un Sr. Carmona, inspector de la Tabacalera, para tantear el terreno y ver de introducir en Marruecos la equidad y el gusto de los estancos españoles.

Figúrese el lector el efecto que produciría en el ánimo de los fumadores, cuando, al ver al Sr. Carmona, se les representaran los paquillos de 45 céntimos con sus pelos y migas de pan. ¡Dios mío!—exclamamos todos,—¿será la Tabacalera la que acapare con esto?

Ya nos pareció estar viendo los elegantes escarapates de estas tabacaleras repletos de esas cajetillas que todos conocemos en los estancos españoles. Ya estábamos viendo los paquillos de ocho céntimos á se-enta. Bastó la presencia del referido inspector para que moros y judíos los subieran á quince céntimos. Y no había fumador enragé que no mirara iracundo hacia el Estrecho y con los puños levantados maldijera de la conferencia origen de su desgracia.

Pero el Sr. Carmona se fué, los paquillos bajaron á su precio, y á estas fechas no se sabe quién será el afortunado que cargue con esta ganga del monopolio. Lo único que se sabe es que los delegados de las potencias han resuelto notificar al sultán la urgente necesidad de que vaya estudiando el asunto de las indemnizaciones de los industriales tabacaleros, afirmando y valorando existencias y bonificando perjuicios.

Y esto nos consuela por algún tiempo, pues si vamos á fiar en la actividad moruna, ya tenemos para rato.

El juez del distrito de Chamberí, Sr. Martínez Enriquez, interrogó á la planchadora con la prudencia y sobriedad más exquisitas para fatigarla lo menos posible.

Baldomera reiteró lo que al comienzo hemos indicado: que su marido tenía un carácter muy violento, y que, sin ninguna fundación, se le había dado á entender que iba estudiando el asunto de las indemnizaciones de los industriales tabacaleros, afirmando y valorando existencias y bonificando perjuicios.

Y esto nos consuela por algún tiempo, pues si vamos á fiar en la actividad moruna, ya tenemos para rato.

Ya están en las mazmorras de la Alcazaba diez esqueletos de los supuestos autores del malogrado doctor Mauchamp. Cargados de cadenas y argollas al cuello subieron arrastrando la cuesta de la Alcazaba, extenuados, harapientos, con la expresión del idiotismo en los rostros.

A primera vista se comprendía que estos infelices han sido escogidos entre los parias, los desheredados, los que piden ó roban lo que pueden por los cocos. Unos anémicos, otros lisidiados; uno hay mudo y sordo, para poderse defender mejor.

No creemos, no podemos creer, que la culpa Francia permita el sacrificio de estos desgraciados, en la duda de que puedan pagar inocentes la culpa de los verdaderos culpables.

El que haya vivido en Marruecos habrá podido observar la sumisión, el respeto que demuestra el moro pobre hambriento ante el que viste la chilaba limpia y blanca. Acostumbrado á la escasez de agentes públicos, las polémicas, las luchas, las zanjas la intervención de un moro decente. ¡Se puede creer que la chusma que atacó á Mauchamp lo hacía impelida por sí? Y aunque así fuera, no hubiera evitado el crimen la intervención de cualquier santón ó moro acomodado? Es indudable; pero si en vez de esto la chusma es alentada por quien puede evitarlo, la culpable no es ella, sino quien la excita.

Que es lo que ha ocurrido en Marrakech.

Así se comprende la resistencia á entregar los culpables; resistencia que se ha sostenido hasta que se ha hecho la selección de diez infelices.

Francia humanitaria no puede llevar un crimen con la comisión de otro crimen. Francia, que hubiera perdonado al verdadero culpable arrepentido, no dejará de perdonar á los que no podrán sentenciarse por falta de pruebas Tribunales tan justos como los europeos, cuanto más áridos tan inhumanos como los marroquíes.

Francia no comete crímenes de lesa humanidad.

Ostór. Tánger, Julio 307.

Otro marido agresor

Mujer gravemente herida

La racha de maridos brutalmente enfurecidos por motivos que cómodamente fundan en celos más ó menos imaginarios, continúa con lamentable frecuencia causando víctimas.

En otro lugar relatamos el vulgarísimo crimen de anoche, que viene á confirmar las líneas con que encabezamos el que vamos á referir al lector, ocurrido esta mañana, y con ello la baja de instintos de ciertos hombres.

Antecedentes. En uno de los pisos de la casa núm. 21 de la calle de Valverde había desde hace tiempo un matrimonio con cuatro hijos.

El carácter de Enrique es, según referencias, bastante violento, y con alguna frecuencia parece ser que lo habían advertido los vecinos.

Baldomera goza de buena reputación, y no se preocupaba de otra cosa que no fuese atender lo mejor posible á su marido y á los cuatro hijos, contribuyendo eficazmente al sostenimiento de la casa con el producto de su trabajo.

Prólimarios del suceso. Esta mañana á primera hora levantóse el matrimonio, sin que ocurriese nada de anormal.

Una vez se hubieron vestido los susodichos cuatro hijos, el marido, acaso acciéndose una idea que desde hace algún tiempo ocupase toda su atención, propúsose realizarla. Envió á dos de los hijos á la calle con pretexto de algún recado ó diciéndoles que desahuciasen un poco hasta un poco más tarde.

Los chicos, naturalmente, no viendo el menor detalle que les hiciera suponer nada malo en la indicación hecha por su padre, obedecieron contentos y se marcharon.

Poco después de esto algunos vecinos de las restantes habitaciones de la casa comenzaron á oír gritos como en demanda de socorro. Eran de Baldomera Bellón, la cual estaba siendo víctima de brutales agresiones por parte del marido, según después se verá.

Como los gritos de Baldomera aumentasen en forma que hacía pensar en que algo muy grave ocurría, bien pronto los vecinos aludidos llamaron á la habitación en que se desarrollaba el hecho que veníamos refiriendo.

Enrique seguía encolerizado y sin prestar oído á los ruegos que se le hacían de que cesara de golpear á la infeliz planchadora.

En vista de ello decidióse en el acto dar cuenta de lo que pasaba, y minutos después llegaron fuerzas de la Comisaría del distrito á la habitación donde continuaban oyéndose gemidos de la mujer y gritos del marido.

Pero la que mayor gravedad ofrecía era una situada en la cabeza, con hundimiento del órbito.

Todas ellas se las causó Enrique con un hierro: una cerraja vieja, según pudimos averiguar.

La primera cura de la infeliz planchadora fué en extremo laboriosa, y tras de ella, y merced á la pericia de los facultativos referidos, quedó Baldomera, dentro de su extrema gravedad, en disposición de hacer algunas manifestaciones, aunque con el consiguiente trabajo, ante el Juzgado de guardia, que se constituyó acto seguido en el citado establecimiento benéfico con el objeto expresado.

El juez del distrito de Chamberí, Sr. Martínez Enriquez, interrogó á la planchadora con la prudencia y sobriedad más exquisitas para fatigarla lo menos posible.

Baldomera reiteró lo que al comienzo hemos indicado: que su marido tenía un carácter muy violento, y que, sin ninguna fundación, se le había dado á entender que iba estudiando el asunto de las indemnizaciones de los industriales tabacaleros, afirmando y valorando existencias y bonificando perjuicios.

Y esto nos consuela por algún tiempo, pues si vamos á fiar en la actividad moruna, ya tenemos para rato.

Ya están en las mazmorras de la Alcazaba diez esqueletos de los supuestos autores del malogrado doctor Mauchamp. Cargados de cadenas y argollas al cuello subieron arrastrando la cuesta de la Alcazaba, extenuados, harapientos, con la expresión del idiotismo en los rostros.

A primera vista se comprendía que estos infelices han sido escogidos entre los parias, los desheredados, los que piden ó roban lo que pueden por los cocos. Unos anémicos, otros lisidiados; uno hay mudo y sordo, para poderse defender mejor.

No creemos, no podemos creer, que la culpa Francia permita el sacrificio de estos desgraciados, en la duda de que puedan pagar inocentes la culpa de los verdaderos culpables.

El que haya vivido en Marruecos habrá podido observar la sumisión, el respeto que demuestra el moro pobre hambriento ante el que viste la chilaba limpia y blanca. Acostumbrado á la escasez de agentes públicos, las polémicas, las luchas, las zanjas la intervención de un moro decente. ¡Se puede creer que la chusma que atacó á Mauchamp lo hacía impelida por sí? Y aunque así fuera, no hubiera evitado el crimen la intervención de cualquier santón ó moro acomodado? Es indudable; pero si en vez de esto la chusma es alentada por quien puede evitarlo, la culpable no es ella, sino quien la excita.

Que es lo que ha ocurrido en Marrakech.

Así se comprende la resistencia á entregar los culpables; resistencia que se ha sostenido hasta que se ha hecho la selección de diez infelices.

Francia humanitaria no puede llevar un crimen con la comisión de otro crimen. Francia, que hubiera perdonado al verdadero culpable arrepentido, no dejará de perdonar á los que no podrán sentenciarse por falta de pruebas Tribunales tan justos como los europeos, cuanto más áridos tan inhumanos como los marroquíes.

Francia no comete crímenes de lesa humanidad.

Ostór. Tánger, Julio 307.

DETENCIÓN DEL AGRESOR. DECLARACIÓN DE ÉSTE

Entre tanto ocurría lo que referido queda, el agresor trataba en la casa del suceso de justificar lo brutal y terrible de sus agresiones contra su desdichada esposa ante los indignados vecinos y dos hijos que lloraban amargamente, sin explicarse, claro es, los instintos de fiera mostrados por su padre momentos antes.

En tal situación, y entre palabras de amenaza contra cuantos se hallaban en la habitación, parece ser que Enrique trató de escurrirse por la puerta para ponerse en salvo. Ello aumentó el griterío y abrió la protesta de cuantos en todo instante se hallaban en el hogar, y los comentarios que desde la calle se hacían por algunos transeúntes respecto al suceso, un agente de Vigilancia del distrito de la Inclusa que casualmente pasaba por allí, subió seguidamente á la habitación, saliendo al encuentro de Enrique Anglada, á quien detuvo y condujo, en unión de varios guardias, á la Casa de Canónigos.

Los otros dos hijos del matrimonio, estos es, los que habían salido á la calle por indicación de su padre, regresaron á su casa poco después de haber sido éste llevado á la presencia judicial, enterándose de lo que á su pobre madre le había ocurrido.

Renunciemos á describir la desgarradora escena que se produjo entre los cuatro hermanos al reunirse todos y sentarse bajo el peso de desgracia tan tremenda.

Las palabras de consuelo que les prodigaban los compasivos vecinos y las frases de amargura que balbuceaban los pobres hijos del matrimonio apenas aban el ánimo más fuerte, resistiéndose, por un elemental sentimiento de humanidad, á consignar pormenores en tal sentido.

Enrique Anglada, que al ingresar en los calabozos del Juzgado de guardia seguía mostrando entereza por lo que había hecho, comparció poco después ante el Sr. Martínez Enriquez.

Según referencias fidedignas, manifestó que su esposa le tenía engañado con un amante desde hace tiempo, y que en más de una ocasión trató de poner esto en claro, sin conseguirlo.

Los celos le devoraban cada vez más—sigue la declaración—y ello había que la tranquilidad de la casa se turbase con alguna frecuencia.

Ultimamente—terminó diciendo Enrique—mis sospechas se han confirmado, evidenciándose clara enfermedad que padecía y que en modo alguno podía yo haber contraído si no fuese exacto cuanto acabo de manifestar.

Interrogado por el juez para que concretase ciertos importantes extremos que justificasen tales aseveraciones, el agresor parece que incurrió en vacilaciones y contradicciones que desvirtúan grandemente la declaración, haciendo pensar en que no fueron celos con justificación alguna el móvil del crimen, sino el de matar por matar, cosa que el Juzgado depurarán debidamente en sucesivas diligencias.

Enrique, tras las citadas manifestaciones, quedó de nuevo en los calabozos á disposición del Juzgado correspondiente.

El Juzgado instructor. Ante este declaró poco más tarde el agresor de Baldomera, manifestando, palabra por palabra, lo mismo que ante el Sr. Martínez Enriquez, añadiendo ciertas incoherencias quizá premeditadas, en las cuales trataba de mostrarse como un desequilibrado diciendo que su familia trataba de envenenarlo y que tenía en ella muchos enemigos en el sentido expresado de darle algún tóxico.

ULTIMA HORA

DE NUESTROS CORRESPONSALES

TELEGRAMAS DE LA TARDE DE BARCELONA DE FRANCIA

Contra el proyecto de azúcares. — Barcelona 4. En la reunión celebrada por el Comercio de Correo y pasteleros de esta ciudad, se ha tomado por unanimidad el acuerdo de declarar que consideran altamente perjudicial á los intereses generales del país el proyecto del Sr. Ossa sobre azúcares, que entienden que todos los diputados de Solidaridad vienen obligados á combatirlo enérgicamente.

La minoría republicana. — Ha salido para Madrid el diputado á Cortes de San Felú de Llobregat D. Laureano Miró, con objeto de asistir á la reunión de la Junta nacional del partido Unión republicana, que está convocada para resolver acerca de todos los asuntos que le conlleva la pasada Asamblea del partido.

Los antisolidarios. — En Tarrasa no ha prosperado la formación de un Casino político que intentaron los disidentes de Fraternidad Republicana.

Un candidato. — Comunican de Bañolas que ha visitado dicha población el futuro candidato de solidaridad por el distrito de Torroella de Montgrí Sr. Torras Sampol, habiéndosele hecho á la llegada una calurosa manifestación de simpatía.

Los sentidos discursos pronunciados en el banquete que se ofreció al Sr. Torras Sampol, en el que había representados importantes elementos, ha puesto nuevamente de manifiesto las simpatías de que disfruta el futuro candidato en aquella comarca, y en general en el distrito de Torroella de Montgrí.

Timadores detenidos. — Barcelona 4. Dos sujetos que habían sustraido de Correo un pliego con un cheque procedente de América y que trataban de hacer efectivo tirando una casa bancaria de esta ciudad, han sido descubiertos y detenidos por la policía, siendo entregados al Juzgado de guardia.

Banquete á Ferrer. — En la Maison Dorée se ha celebrado anoche un banquete con que los profesores racionalistas obsequiaban á Ferrer, fundador de la Escuela Moderna, y á su directora Sra. Dña. Villafraña.

Tranviarios en queja. — Han acudido en queja al gobernador civil varios empleados de tranvías á quienes la empresa ha despedido por haberse asociado.

Revista de tropas. — El capitán general revisará mañana en el Hipódromo los regimientos de Infantería de Vergara y Alcañal y los batallones de cazadores de Barcelona, Alba de Tormes y Mérida.

Osta Figueroa. — LOS TIPOGRAFOS DE ZARAGOZA. Esfuerzos de un periódico. — Zaragoza 4. Esta capital está sin otros periódicos que El Volante, donde se inició la huelga, y el Herald de Aragón.

Este periódico ha realizado un verdadero esfuerzo para servir á sus habituales lectores. Los redactores y cajistas se han trasladado á Huesca y allí han tirado el periódico, trayendo á esta capital los ejemplares en automóvil.

OTRA VEZ EL "PERNALES". — Sevilla 4. Después de unas cuantas semanas, en las que no dió señales de vida, ha aparecido ayer el odiado bandido Pernalles en el término de Marchena.

El lunes, al amanecer, estuvo en un muelle acatillado titulos los Garrales y robó una yegua para uno de los individuos de su cuadrilla, internándose en los olivares próximos y desapareciendo.

Ya está, por lo tanto, otra vez en campaña el terrible bandolero.—R.

DESDE CEUTA. — Ceuta 4. Ayer fundó en esta rada el crucero español María de Molina, que fué saludado con las salvas de ordenanza por el fuzil Martín.

Hoy visitaron al digno énsul el comandante y los oficiales del crucero, trasladándose desde el Consulado al palacio del gobernador, quien les recibió al frente de la guarnición.

El bajá les obsequió en su residencia, y demostró una vez más el gran afecto que siente hacia España.

Nuestro énsul obsequió también con un opparo al servicio á la oficialidad y á lo más escogido de la colonia española.

La visita del barco español ha despertado gran entusiasmo en esta población, que lamenta que no se repitan estas visitas más frecuentemente.—Corresponsal.

DE MARRUECOS. — Noticias sensacionales. — Tánger 4. El kaid Mac Lean ha sido hecho prisionero por las fuerzas raisulianas, creyéndose que el Raisul pedirá una fuerte cantidad por su rescate.

La noticia ha sido confirmada de manera oficial por la Legación inglesa.

Detalles de la captura. — Mac Lean, procedente de Fez, iba á El Kasr con regalos del sultán para el Raisul.

Este envió un destacamento de 15 hombres al punto denominado Ronima, sitio donde debía verificarse la entrevista, para que escoltaran á Mac Lean.

Al llegar éste á la presencia del Raisul, éste le dijo que le retendría prisionero hasta conseguir del sultán las condiciones siguientes: Reconstrucción de su casa en Zinat, indemnización de 100.000 duros, nombramiento á favor suyo de gobernador de Tánger y de Fez y de comandante de la policía.

Recuerdos. — Se recuerda que es la segunda vez que el Raisul trata de apoderarse de Mac Lean, pues en 10 de Marzo último, cuando Mac Lean marchó á Fez, envió emisarios para prenderle, no siendo tan afortunado como en esta ocasión.

Soldados en rebelión. — París 4. A Marsella han llegado los once soldados amotinados en el 17.º de línea.

Van repartidos á las guarniciones de Túnez, Córdoba y Argelia.—Mar.

Suspensión de un homenaje. — París 4. El Gobierno ha dado órdenes para que se suspenda la fiesta del centenario que, en honor de Garibaldi, debía celebrarse hoy en el teatro Verdi, de Trieste.—Mar.

Ferroul y los vicitoleros. — París 4. Ferroul sigue detenido; el Comité no está dispuesto á ceder en ningún punto. Ferroul ha manifestado que para que el movimiento actual tenga éxito, es preciso aislarle de toda idea política.—Mar.

EL ZAR DE VIAJE. — París 4 (12 m.).—El Zar de Rusia emprenderá en breve sus acostumbrados viajes veraniegos á los Gíordos de Noruega y Finlandia.—Mar.

JUDIOS MUERTOS. — París 4 (1,50 l.).—Comunican de San Petersburgo que en Oleska han sido asesinados dos judíos y heridos gravemente más de quince por una banda de forajidos afiliados á la Sociedad reaccionaria Unión del pueblo ruso.

Los asesinos cometieron sus desmanes á la vista de las autoridades, que no trataron de evitarlos.—Mar.

UN HERMANO DEL ZAR. — París 4. Dicen de Copenhague que un sueco llamado Carlsson presentése en la Legación rusa y se puso al habla con el ministro encargado, diciéndole con grandísima excitación:

«El difunto emperador de Rusia, Alejandro III, conoció á mi madre en uno de los viajes que hacía á las islas finlandesas, enamorándose de ella.

De aquellos amores nací yo, y sólo al morir mi madre me reveló el secreto de mi nacimiento, entregándome unos documentos que lo probaban.»

El ministro, azorado, despachó á Carlsson, que dice no estar dispuesto á morirse de hambre, por lo que irá á Rusia á hacer valer su derecho.

Nadie cree que se trate de un loco.—Mar.

LAS AVENTURAS DE LA PRINCESA LUISA. — Roma 4. Todavía continúan las novelescas aventuras de la princesa Luisa de Sajonia.

Mientras ésta estuvo refugiada en Florencia conoció al conde de Guisevaldi, quien se enamoró locamente de ella, produciendo esto graves disensiones entre el conde y su esposa.

La condesa interpuso demanda por adulterio y habiendo logrado que éste fuera declarado, se estableció en Roma con su hijo, una vida de corta edad.

El Tribunal que entendió en el divorcio sentenció que al cabo de seis meses la niña fuese restituida al padre, y cuando éste se disponía á recuperarla se encontró con que su mujer y su hijo habían abandonado á Roma, sin conocerse el rumbo seguido por ellas.—Gallardo.

ROCKEFELLER SE OCULTA. — Washington 4. Dioen de Nueva York que Rockefeller, el rey del petróleo, desapareció hace días de su residencia por no comparecer el día ante el Tribunal federal de Ohio, donde debía declarar como testigo en el proceso que se sigue á la Standard Oil Company, que el archimillonario preside.

Dicha Sociedad, que pertenece al trust del petróleo, es perseguida con éste por las corporaciones comitadas en los transportes y con las cuales se defraudaba enormemente al Estado.

El fiscal pide que la Standard Oil pague 29 millones de dólares en concepto de multas, y John Rockefeller, al saberlo, se refugió en casa de su hijo, que habita en Pittsfield (Estado de Massachusetts, negándose á salir de ella á pesar de los exhortos del fiscal.

Esta conducta es comentada duramente. Harrisson.

EL TIEMPO. — 4 de Julio.—Madrid.—Poco discrepó el día del anterior en ninguno de los elementos que integran el tiempo.

Un cielo despejado, brisa del N.E., fuerte á ratos; temperaturas casi de primavera, mucha luz y ambiente no muy seco: este fué el día en Madrid.

El barómetro, como en el resto de España, demuestra en su marcha la poca seguridad del buen tiempo, que por lo agradable desearíamos persistiera todo el verano.

Porque demostraría ser descontentadizo el que no se conformara con 30,8 grados de máxima á la sombra y con 34,2 grados al sol y una temperatura mínima de 10,2 grados.

Exposición de Industrias Madrileñas

Mañana viernes, día de moda, á las nueve y media de la noche, habrá el acostumbrado concierto por la Sociedad de Conciertos de Madrid, con el siguiente programa:

PRIMERA PARTE.—Los cipos de Toledo, obertura, Mehul.—Preludio de la ópera Guzmán el Bueno, Bretón.—Balletes de Orfeo, Gluck.—SEGUNDA PARTE.—Sinfonía militar (con sus cuatro partes), Haydn.

TERCERA PARTE.—El rey Lear, obertura, Boitard.—Lamentos del soldado, Espadero.—Marcha de la Athalia, Mendelssohn.

En la próxima semana se presentará en esta Exposición un sensacional espectáculo consistente en el arriesgado ejercicio titulado «El salto de la muerte en el espacio en bicicleta» ó «La flecha humana», por el notable artista Mr. César Williams, que viene recorriendo Europa y América con sus extraordinarios ejercicios.

Esta noche se verificará el estreno del precioso baile La mascarada parisina.

CASA REAL

Desde la próxima semana quedarán suspendidas las audiencias con S. M. la reina Doña María Cristina.

La fecha en la que ha de emprender su viaje, aún no está decidida.

Esta mañana han estado en Palacio á cumplimentar á la augusta señora la condesa de Torre Arias, señoras de La Viña, los doctores Uleia y Deserf, Sr. Conde y Luque y el senador D. Francisco Latorre.

El Sr. Maura, con el ministro de la Guerra ha cumplimentado á la reina y á SS. AA.

ANARQUISTAS PLATONICOS

El magistrado D. José Ortega Morojón dio anoche á tres jóvenes apellidados Mingo, Cuesta y López Alonso, diez y siete, diez y ocho y diez y nueve años, respectivamente, por escribir en el basamento de la verja del Campo del Moro letreros que decían: «¡Viva la anarquía!»

Los detenidos fueron conducidos primero al Gobierno civil, y de allí al Juzgado de guardia.

En ambos Centros trataron de ocultar todo lo que pudieron este suceso.

La reserva de origen á que se hicieran sus posiciones nada tranquilizadoras.

Los detenidos, que se declararon anarquistas platonicos, han ingresado en la Cárcel Modelo.

NOTICIAS BREVES

MADRID. — El día 15 del corriente mes de Julio termina el plazo para la presentación de instancias de los que deseen tomar parte en las oposiciones al Cuerpo de abogados del Estado, cuyo plazo es improrrogable.

Las instancias podrán presentarse hasta dicho día inclusive en la Dirección general de lo Contencioso (ministerio de Hacienda) pero se advierte que para ser admitidas deberán ir acompañadas de los documentos y requisitos que se señalaron en el anuncio de la convocatoria publicado en la Gaceta de 29 de Enero último.

Anoche obsequiaron los concejales del Ayuntamiento con un banquete en Paraisana al alcalde Sr. Sánchez de Toca.

Anoche inauguró el Centro de Instrucción Comercial la Exposición de los trabajos realizados por sus alumnos en el presente curso.

LA BOLSA

Cotización oficial del 4 de Julio

BOLSA DE MADRID	ANTERIOR	DE HOY
Interior		
Fin corriente.....	82,65	82,50 y

MI TINTERO

No han tenido ustedes nunca una confidencia con su tintero? No se figura que he perdido la razón al hacer tal pregunta. Y con el objeto de que la más ligera duda no asalte su mente, voy a narrar un suceso que no me pertenece.

Tengo sobre mi mesa de trabajo un objeto de arte, pequeño y de una coquetería encantadora. Representa el citado objeto una lindísima campesina de bronce, que sentada sobre un canchaleso y en situación reflexiva, tiene apoyada la barbilla de su hermosa cara en la mano derecha y sentado el codo sobre la rodilla del mismo lado.

Una noche, noche en la que forzosamente debía emborronar unas cuartillas, me hallaba fatalmente preocupado por un asunto bien ajeno por cierto a todo aquello capaz de transportar al papel.

No se me ocurría nada. Las ideas huían de mí mente repetidas por mi preocupación. ¿Cómo escribir? ¿De qué tema me iba a valer? Con la pluma entre los dedos me quedé extasiado un momento contemplando la linda escultura de aquella campesina, única compañera que tenía en mi reducido aposento.

Señalé un largo y tenue suspiro y creí notar movimiento en su bronceado y diminuto cuerpo de aquella mujercita. Miré en torno mío, y al hallarme solo no pude por menos de preguntarme si aquello que creí haber oído no era una alucinación de mi mente, quizá febril.

—No es un sueño, es la realidad—murmuré con voz casi imperceptible aquella figurilla. ¿Tan desosados—continuó la campesina—de demostrar mi agradecimiento por haberme salvado de las tiránicas manos que me roban, y para que veas lo cruel de mi vida, escuchame silencioso un momento.

Quedé confuso un instante, y antes de que reaccionara, un nuevo y doloroso suspiro, más profundo que el anterior, exhaló la campesina. Signó una breve pausa, y luego continuó en esta forma:

—Ignoro mi nacimiento; sólo podré decirte que cuando me di cuenta de mi formación me empapelaron, y en unión de otros objetos de mi estilo me encerraron en un cajón, donde la muñeca paja me sirvió de cuna.

Perdí la noción del tiempo, y cuando salí de aquella vida latente me encontré entre las manos de un dependiente de comercio, que con un plumero me quitaba el polvo y las briznas de aquella paja que me había valido de lecho.

No me equivocó. Al día siguiente abandoné para siempre aquel simpático establecimiento donde fui tan feliz, y me alojaron en un gabinete elegante en compañía de mil enseres fútiles que no podían pertenecer nada más que al capricho de alguna coqueta.

Renuncié a relatarle mis sufrimientos en aquella perfraseada estancia, donde no era la calidad precisamente la atmósfera respirable. No puedo decirte el tiempo que transcurrió. Un día debió ocurrir algo anormal; había sentido grandes voces durante la mañana en las demás habitaciones de la casa.

Con visible agitación y vertiginosa rapidez cambió su traje de casa por uno de calle, y tras un portazo que hizo retumbar los tabiques desapareció, y desapareció para siempre.

Al otro día unos hombres me sacaron de aquel saloncito y con los demás cachivaches me llevaron en un carro a una tienda de muebles. Salí de allí al poco tiempo, y fui a parar a una casa modesta, donde dejé de ser objeto de lujo y de orgullo y pasé a ser de otro.

Desde allí pasé a una preñería, donde volví a perder la noción del tiempo transcurrido, encontrándome al salir de mi sueño arrojada en el fondo de un cajón, completamente abandonada y en el cual seguía si tú no me hubieras sacado del fango donde me enterraron las circunstancias y la desolación de mis poseedores.

Suspiré nuevamente y guardé silencio. Quedé con la mirada fija en aquella pequeña figura, y al repasar en mente sus cruces y continuos sufrimientos, qué grande y qué noble me pareció. Miré ensimismado los diminutos ojos de aquella bronceada escultura, y absorbido en su contemplación, me parecieron, sin duda por algún extraño efecto óptico, sumamente grandes, dulces, los cuales, mirándome de un modo extraño, hicieron comprender la grandeza de alma que ocultaba aquel raquítico y metalizado cuerpo, que agradecido de mi protección, no pudo retener dos furivas lágrimas deladoras de la dulce emoción que la embargaba.

—No es un sueño, es la realidad—murmuré con voz casi imperceptible aquella figurilla. ¿Tan desosados—continuó la campesina—de demostrar mi agradecimiento por haberme salvado de las tiránicas manos que me roban, y para que veas lo cruel de mi vida, escuchame silencioso un momento.

Quedé confuso un instante, y antes de que reaccionara, un nuevo y doloroso suspiro, más profundo que el anterior, exhaló la campesina. Signó una breve pausa, y luego continuó en esta forma:

—Ignoro mi nacimiento; sólo podré decirte que cuando me di cuenta de mi formación me empapelaron, y en unión de otros objetos de mi estilo me encerraron en un cajón, donde la muñeca paja me sirvió de cuna.

Perdí la noción del tiempo, y cuando salí de aquella vida latente me encontré entre las manos de un dependiente de comercio, que con un plumero me quitaba el polvo y las briznas de aquella paja que me había valido de lecho.

El establecimiento estaba, como siempre, radiante de hermosura y elegancia, reflejando sobre las lunas, vitrinas y cuantos objetos brillantes allí existían, los potentes rayos de luz que del techo y las paredes despedían la multitud de stritas lámparas eléctricas.

Acercóse al recién llegado uno de los dependientes de la tienda, con el cual cruzaron algunas palabras que no pude oír; miraron los distintos objetos allí encerrados, y así llegaron hasta mí.

—¿Qué presentimiento más horrible sentí! Creí llegado el momento de mi infelicidad, y no me engañó. Me colocaron sobre un mueblecito de lujo, donde, al exarcar, me prodigaron frases lindísimas que me hubieran encantado si no me hallara bajo aquel presentimiento doloroso.

En el público, numerosísimo y distinguido viéndose casi toda la colonia española. Ralife. Cada número del DIARIO UNIVERSAL lleva un número de regatos. Recordados treinta cupones, de cual quier mes, y entregados en la Administración del Diario San Martín, 37, el portador podrá rescatar un volumen, elegido entre las siguientes interesantísimas novelas:

La herencia de los Corston (Aventura de Pedro de Sinto), por El capitán Marryat.—Los hermanos Corston, por Alejandro Dumas.—Olea el arquero, por Alejandro Dumas.—La Ruete Fregona, por Miguel de Cervantes.—Valentina (segunda parte) por René de Font-Réa.—Los millones de Berquiere, por René de Font-Réa.—Juanas Montañas (primera y segunda parte), por Carlos Merced.

Los lectores de provincia podrán recoger la novela en la casa de nuestro respectivo correspondiente de Administración. En aquellos sitios donde no haya correspondiente administrativo, los lectores recibirán por correo la novela, enviando a la Administración del Diario los treinta cupones, acompañados de un sello de cinco céntimos. No se enviará la novela a quien no remita el sello.

Los ingresos de la Compañía ferroviaria del Mediodía han ascendido a 49.116.528,66 pesetas desde 1.º de Enero al 30 de Junio pasado, representando un aumento de 825.806,82 pesetas con relación a igual período anterior.

Regamos a nuestros suscriptores cuyo nombre se hallen en descubierto o terminen en fin del presente mes, se sirvan renovar los antes de dicho día, remediando su omisión su importe a estas oficinas si quieren seguir recibiendo con regularidad el periódico.

Igual símplica hacemos a nuestros correspondientes de venta, cuyos nombres tengan saldos pendientes en fin del mes actual.

Esta gran prueba, en la cual toman parte la más notable, tanto en corredores como en marcas, se ha verificado en el circuito denominado Sana Inferior, distante próximamente 5 kilómetros de Dippe.

El recorrido era de 700 kilómetros, y era condición imprescindible el solo gasto de 30 litros de esencia por cada 100 kilómetros recorridos, para lo cual los depósitos fueron presionados.

Después siguen por este orden: 3.º Baras, francés, coche Brasier, empleó siete horas, cinco minutos y veinte segundos. 4.º Gabriel, francés, coche Lorraine-Dietrich, empleó siete horas, once minutos y treinta y nueve segundos.

Después de todo, han de venir algunos que serán peores. Ya el llamarlos Guerrilla y ser de Córdoba es un dato.

Es verdaderamente notable el número que hoy ha puesto a la venta Sol y Sombra, con el que de ahora en adelante se celebrará la fiesta de división de Plaza y la siguiente del día 30.

La Sociedad de Peluqueros de Madrid va a celebrar en su beneficio una corrida el día 14 en la Plaza de Tetuán, en la que se lidiarán cuatro novillos y dos becerros.

Roberto Beale y de los dos carceleros; pero los servidores quedaron con la reina. Después de un momento de silencio:—Y bien, Juana—dijo la reina dirigiéndose a Kennedy, una de las damas—¿a quien más quería...?—no había yo previsto muy bien que todas sus maquinaciones tenían por objeto conducirme al caso en que estoy?

—Sí, sí, yo les presentaba un grande obstáculo en su religión y política para que me dejasen vivir. Vamos, hijos míos—continuó hablando a todos,—ya véis el poco tiempo que me queda; hacid que preparen la cena al instante, para que ordene mis asuntos cuanto me sea posible.

Los criados obedecieron llorando. Los hombres fueron a preparar todo lo necesario, y María, detenida a damas y criadas, se puso, o primero, en oración con ellas; de pues, mandando que la trajesen cuantos objetos de plata conservaba, hizo diferentes particiones, uniendo a cada una de ellas los nombres de aquellos a quienes las destinaba.

Al acabarse la operación fueron a anunciarle que la cena estaba pronta. María comió con más apetito y animación de lo que tenía de costumbre, aunque veía a sus damas mortalmente tristes, y aunque de vez en cuando algún suspiro que se dejaba oír a los lados ó detrás de ella la estremeciese de repente como si le recordase una cosa olvidada. Al fin de la comida María tomó una copa, y llenándola de vino bebió a la salud de todos los que tenía al rededor y dejaba en la tierra, preguntándose si no quería a su turno brindar por su salvación. Entonces todos tomaron sus vasos, y poniendo de rodillas bebieron, llorando por la felicidad y gloria futura de su reina, pidiéndola que les perdonase las faltas que por impetencia ó enojo más bien que

El público, numerosísimo y distinguido viéndose casi toda la colonia española. Ralife. Cada número del DIARIO UNIVERSAL lleva un número de regatos. Recordados treinta cupones, de cual quier mes, y entregados en la Administración del Diario San Martín, 37, el portador podrá rescatar un volumen, elegido entre las siguientes interesantísimas novelas:

La herencia de los Corston (Aventura de Pedro de Sinto), por El capitán Marryat.—Los hermanos Corston, por Alejandro Dumas.—Olea el arquero, por Alejandro Dumas.—La Ruete Fregona, por Miguel de Cervantes.—Valentina (segunda parte) por René de Font-Réa.—Los millones de Berquiere, por René de Font-Réa.—Juanas Montañas (primera y segunda parte), por Carlos Merced.

Los lectores de provincia podrán recoger la novela en la casa de nuestro respectivo correspondiente de Administración. En aquellos sitios donde no haya correspondiente administrativo, los lectores recibirán por correo la novela, enviando a la Administración del Diario los treinta cupones, acompañados de un sello de cinco céntimos. No se enviará la novela a quien no remita el sello.

Los ingresos de la Compañía ferroviaria del Mediodía han ascendido a 49.116.528,66 pesetas desde 1.º de Enero al 30 de Junio pasado, representando un aumento de 825.806,82 pesetas con relación a igual período anterior.

Regamos a nuestros suscriptores cuyo nombre se hallen en descubierto o terminen en fin del presente mes, se sirvan renovar los antes de dicho día, remediando su omisión su importe a estas oficinas si quieren seguir recibiendo con regularidad el periódico.

Igual símplica hacemos a nuestros correspondientes de venta, cuyos nombres tengan saldos pendientes en fin del mes actual.

Esta gran prueba, en la cual toman parte la más notable, tanto en corredores como en marcas, se ha verificado en el circuito denominado Sana Inferior, distante próximamente 5 kilómetros de Dippe.

Después siguen por este orden: 3.º Baras, francés, coche Brasier, empleó siete horas, cinco minutos y veinte segundos. 4.º Gabriel, francés, coche Lorraine-Dietrich, empleó siete horas, once minutos y treinta y nueve segundos.

Después de todo, han de venir algunos que serán peores. Ya el llamarlos Guerrilla y ser de Córdoba es un dato.

Es verdaderamente notable el número que hoy ha puesto a la venta Sol y Sombra, con el que de ahora en adelante se celebrará la fiesta de división de Plaza y la siguiente del día 30.

La Sociedad de Peluqueros de Madrid va a celebrar en su beneficio una corrida el día 14 en la Plaza de Tetuán, en la que se lidiarán cuatro novillos y dos becerros.

Roberto Beale y de los dos carceleros; pero los servidores quedaron con la reina. Después de un momento de silencio:—Y bien, Juana—dijo la reina dirigiéndose a Kennedy, una de las damas—¿a quien más quería...?—no había yo previsto muy bien que todas sus maquinaciones tenían por objeto conducirme al caso en que estoy?

—Sí, sí, yo les presentaba un grande obstáculo en su religión y política para que me dejasen vivir. Vamos, hijos míos—continuó hablando a todos,—ya véis el poco tiempo que me queda; hacid que preparen la cena al instante, para que ordene mis asuntos cuanto me sea posible.

Los criados obedecieron llorando. Los hombres fueron a preparar todo lo necesario, y María, detenida a damas y criadas, se puso, o primero, en oración con ellas; de pues, mandando que la trajesen cuantos objetos de plata conservaba, hizo diferentes particiones, uniendo a cada una de ellas los nombres de aquellos a quienes las destinaba.

Al acabarse la operación fueron a anunciarle que la cena estaba pronta. María comió con más apetito y animación de lo que tenía de costumbre, aunque veía a sus damas mortalmente tristes, y aunque de vez en cuando algún suspiro que se dejaba oír a los lados ó detrás de ella la estremeciese de repente como si le recordase una cosa olvidada. Al fin de la comida María tomó una copa, y llenándola de vino bebió a la salud de todos los que tenía al rededor y dejaba en la tierra, preguntándose si no quería a su turno brindar por su salvación. Entonces todos tomaron sus vasos, y poniendo de rodillas bebieron, llorando por la felicidad y gloria futura de su reina, pidiéndola que les perdonase las faltas que por impetencia ó enojo más bien que

de Dominguez y el Pajarero, y los becerros morirán a brocha airada, que se encargarán de manejar los afeitados barberos Adolfo Marco y Celestino León. El cartón es de primera, y aguramos grandes beneficios, ya que se trata de aliviar a los barberos desgraciados.

Mañana, ya lo sabéis: que a las cinco en punto estáis a ver a los del tranvía. ¿Qué buenas cosas veréis cuando empiece a ser de día! Dutzuras.

Santos de mañana.—Santos Miguel de los Santos y Antonio M. Zaccarias, confesores; Santa Zoé, mártir, y Santas Filomena y Doada, vírgenes. La misa y oficio divino son de San Miguel de los Santos, con rito doble y color blanco.

Beñignas Saleras (Santa Encarnación). Cuarenta Horas.—A las ocho y media, misa de comunión como primer viernes de mes; a las diez, misa cantada, y por la tarde, a las seis, ejercicios, completas y procesión de reserva. (Los días 6, 7, 8 y 9 se manifestará S. D. M. por la tarde, a las cinco, cantándose completas al canto llano).

Rojanos a nuestros suscriptores que no nos envíen para el pago de suscripciones libranzas de Prensa, pues son muchas las que no llegan a nuestro poder. Entre otros medios de pago, lo más fácil y seguro para todos los que libranzas del Giro Mutuo.

DISPEPSIA, GASTRALGIA, VOMITOS, NEURASTENIA, GASTRICA, DIARRREA, en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, isapetencia, cirosis son dispepsia y demás enfermedades del estómago e intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS Marca "STOMALIX", Serrano, 30, Farmacia MADRID Y polígrafos del mundo.

Participamos a nuestros habituales lectores que ya tenemos encuadrada la primera parte de La Festividad de Harris, y pueden recogerla en nuestra Administración presentando treinta cupones de los que publicamos a diario.

Espectáculos para mañana APOLO.—A las 8 y 3/4.—Zaragatas.—A las 9 y 3/4.—El házar de la guardia.—A las 10 y 3/4.—Cine-matógrafo nacional.—A las 11 y 3/4.—La suerte loca.

GRAN TEATRO.—A las 9.—La antorcha de Hímen.—A las 10.—La Puerta del Sol (estreno).—A las 11 y 3/4.—La brocha gorda.

EXPOSICIÓN DE INDUSTRIAS DE MADRID.—Abierta todos los días de 8 m. a 4 t. y de 5 t. a 7 m. Entrada, 0,50 cént.—De 7 m. en adelante, entrada 1 peseta.—Los domingos, de 7 a 9 de la mañana, entrada, 25 céntimos.

Cine-matógrafo, restaurant, café, bars, orquestra, horchatería, sports, bandas de música, etc. IDEAL POLITEATRO (calle de Villanueva, 28).—Tarde.—Salón de patines.—Sesiones de cine-matógrafo a las 6 y 4 las 7.

LOS PROGRESOS DE LA CIENCIA LA HORNIA CURADA

Intil no parece insistir acerca de la superioridad incontestable del método de M. CLAVIERE, el gran especialista herniario de París que ha consagrado su existencia entera al tratamiento de dicha cruel enfermedad, porque de todos es hoy conocida la eficacia maravillosa de su Aparato Reumático sin Resortes, aplicado en la actualidad a más de 350,000 herniados.

Como era de esperar, la mentada hermosa invención no ha tardado en ser reconocida como tal, pues que la Sociedad de Cirugía de París acaba de conceder su alto reconocimiento a tan incomparable aparato.

De suponer, es preciso, cuantas personas padecen de hernias, Derramas, Heliaciones, Aterias de los órganos, etcétera, se apresuren a aprovecharse del paso por España de M. CLAVIERE, quien visitará a los enfermos y hará personalmente la aplicación de sus aparatos, de nueva de la mañana a cinco de la tarde en:

CORONA, Viernes 12 y Sábado 13 de Julio, Hotel de Europa. GIBRA, Lunes 15 y Martes 16 de Julio, Hotel de París.

SANTANDER, Jueves 13 y Viernes 14 de Julio, Hotel de Europa. BILBAO, Sábado 20, Domingo 21 y Lunes 22 de Julio, Hotel de Vascos.

NOCHE.—A las 10.—Los incesables.—A las 11.—Amor a oscuras.—A las 12.—Niols. Patines, cine-matógrafo, banda militar.

FRONTON BETI-JAL.—A las 4.—Todos los días grandes partidos por afamados pelotaris.

NOVEDADES.—(Cine-matógrafo).—Totto y Martini.—Los niños Florencia.—El caballero Felipe. Los Aryston y las hermosas bailarinas Las Sismarinas.

PETIT PALAIS (B. quillo, 14).—Sesiones de cine-matógrafo todos los días desde las cuatro y media, y los festivos desde las tres.

Se admiten anuncios y suscripciones en nuestra Administración, San Marcos, 37.

Cupón de regalos NOVELAS GRATIS La Administración del DIARIO UNIVERSAL entregará al portador de 30 cupones como el presente, un volumen de nuestra Biblioteca especial para regalos elegido por aquel.

FOLLETIN DEL DIARIO (46) La gran tragedia

Rothland, para que asistiesen a la ejecución. Mr. Beale salió aquella misma noche, llevando consigo al verdugo de Londres, que I. Abel había hecho vestir de negro de pies a cabeza para esta circunstancia memorable.

En la noche del domingo llegó a Fotheringay, comunicó su poder al señor Amyas Paulett y al señor Druzeon Drury, convidándoles a que le acompañasen al día siguiente a casa de los condes de Kent y de Schivestbury; pero el señor Druzeon fué el único que pudo acompañar a M. Beale, en atención a que Amyas Paulett, que estaba atacado de la gota, no pudo montar a caballo.

Ambos, pues, se presentaron a Schivestbury, que, conveido con Kent, decidieron leer la sentencia a María E-tuado al día siguiente, mates.

Esta respondió que, hallándose indispueta, se había acostado; pero que si lo que tenían que comunicarle los que pedían la entrevista era muy urgente, se levantaría para recibirlos, suplicando en este caso que la permitiesen envolverse en una bata.

En aquel momento se oyó prorrumpir en sollozos por toda la estancia, no pudiendo contener una lágrima los pobres servidores de la reina. María entonces les suplicó que se retrasasen ó que adquiriesen sobre sí mismos el imperio necesario para permanecer mudos; y esforzando ellos por complacerla, el conde de Kent tomó a su vez la palabra.

Después de larga enfermedad ha pasado a mejor vida doña Angela Olaid Egan, viuda de D. Ceferino Suárez Bravo.

La casa editorial Salvat y Compañía, ha puesto a la venta unas lindísimas tapas en bríndose con una gran capa de terciopelo fué a sentarse cerca de una mesa pequeña donde tenía de costumbre.

Después de todo, han de venir algunos que serán peores. Ya el llamarlos Guerrilla y ser de Córdoba es un dato.

Es verdaderamente notable el número que hoy ha puesto a la venta Sol y Sombra, con el que de ahora en adelante se celebrará la fiesta de división de Plaza y la siguiente del día 30.

Después de todo, han de venir algunos que serán peores. Ya el llamarlos Guerrilla y ser de Córdoba es un dato.

Es verdaderamente notable el número que hoy ha puesto a la venta Sol y Sombra, con el que de ahora en adelante se celebrará la fiesta de división de Plaza y la siguiente del día 30.

La Sociedad de Peluqueros de Madrid va a celebrar en su beneficio una corrida el día 14 en la Plaza de Tetuán, en la que se lidiarán cuatro novillos y dos becerros.

Roberto Beale y de los dos carceleros; pero los servidores quedaron con la reina. Después de un momento de silencio:—Y bien, Juana—dijo la reina dirigiéndose a Kennedy, una de las damas—¿a quien más quería...?—no había yo previsto muy bien que todas sus maquinaciones tenían por objeto conducirme al caso en que estoy?

—Sí, sí, yo les presentaba un grande obstáculo en su religión y política para que me dejasen vivir. Vamos, hijos míos—continuó hablando a todos,—ya véis el poco tiempo que me queda; hacid que preparen la cena al instante, para que ordene mis asuntos cuanto me sea posible.

Los criados obedecieron llorando. Los hombres fueron a preparar todo lo necesario, y María, detenida a damas y criadas, se puso, o primero, en oración con ellas; de pues, mandando que la trajesen cuantos objetos de plata conservaba, hizo diferentes particiones, uniendo a cada una de ellas los nombres de aquellos a quienes las destinaba.

Al acabarse la operación fueron a anunciarle que la cena estaba pronta. María comió con más apetito y animación de lo que tenía de costumbre, aunque veía a sus damas mortalmente tristes, y aunque de vez en cuando algún suspiro que se dejaba oír a los lados ó detrás de ella la estremeciese de repente como si le recordase una cosa olvidada. Al fin de la comida María tomó una copa, y llenándola de vino bebió a la salud de todos los que tenía al rededor y dejaba en la tierra, preguntándose si no quería a su turno brindar por su salvación. Entonces todos tomaron sus vasos, y poniendo de rodillas bebieron, llorando por la felicidad y gloria futura de su reina, pidiéndola que les perdonase las faltas que por impetencia ó enojo más bien que

Los criados obedecieron llorando. Los hombres fueron a preparar todo lo necesario, y María, detenida a damas y criadas, se puso, o primero, en oración con ellas; de pues, mandando que la trajesen cuantos objetos de plata conservaba, hizo diferentes particiones, uniendo a cada una de ellas los nombres de aquellos a quienes las destinaba.

Al acabarse la operación fueron a anunciarle que la cena estaba pronta. María comió con más apetito y animación de lo que tenía de costumbre, aunque veía a sus damas mortalmente tristes, y aunque de vez en cuando algún suspiro que se dejaba oír a los lados ó detrás de ella la estremeciese de repente como si le recordase una cosa olvidada. Al fin de la comida María tomó una copa, y llenándola de vino bebió a la salud de todos los que tenía al rededor y dejaba en la tierra, preguntándose si no quería a su turno brindar por su salvación. Entonces todos tomaron sus vasos, y poniendo de rodillas bebieron, llorando por la felicidad y gloria futura de su reina, pidiéndola que les perdonase las faltas que por impetencia ó enojo más bien que

Los criados obedecieron llorando. Los hombres fueron a preparar todo lo necesario, y María, detenida a damas y criadas, se puso, o primero, en oración con ellas; de pues, mandando que la trajesen cuantos objetos de plata conservaba, hizo diferentes particiones, uniendo a cada una de ellas los nombres de aquellos a quienes las destinaba.

GUÍA DEL FORASTERO

Teniendo en cuenta que a Madrid llegan diariamente muchos forasteros...

Bibliotecas

La Nacional, que se halla en el paseo de Recoletos, núm. 20, está abierta al público...

La del Ayuntamiento, establecida en la plaza del Dos de Mayo...

Las de las Escuelas especiales y de las Facultades y la de Marina...

Coches de plaza

Cuesta una carrera para uno ó dos personas, lo mismo de día que de noche...

Una hora de día ó de noche, y dentro de los límites primero, segundo ó tercero...

El primer límite termina en la Glorieta del Puente de Segovia...

El segundo límite termina en la Glorieta de San Isidro...

Además salen trenes tranvías para Pozuelo de la Vega...

hasta el núm. 24; paseo de Santa María de la Cabeza...

Salida de trenes

He aquí las horas á que salen los trenes por la estación del Mediodía:

A las siete de la mañana, el mixto de Aragón; á las siete y treinta...

Además salen por esta estación trenes tranvías para Villaverde y Jetafó...

A las siete de la mañana, el mixto de Irún; á las nueve...

Además llegan á las once y diez y seis de la mañana...

Además salen trenes tranvías para Pozuelo de la Vega...

A las ocho y diez de la mañana el mixto de Madrid á Plasencia...

DELICIAS

A las ocho y diez de la mañana el mixto de Madrid á Plasencia...

ESTACIÓN DE ARGANDA

A las siete y cinco de la mañana, el mixto de Grifón...

ESTACIÓN DE GOYA

A las seis y media de la mañana el mixto de Madrid á Navalcarnero...

Llegada de trenes

Por el Mediodía

A las siete de la mañana, el correo de Andalucía; á las ocho...

Además llegan á las once y diez y seis de la mañana...

A las cinco y media de la mañana, el correo de Irún...

A las cinco y media de la mañana, el correo de Irún...

Gallota y Santander; á las seis y cincuenta y seis de la tarde...

DELICIAS

A las siete y cinco de la mañana, el mixto de Grifón...

ESTACIÓN DE ARGANDA

A las siete y cinco de la mañana, el mixto de Grifón...

ESTACIÓN DE GOYA

A las seis y media de la mañana el mixto de Madrid á Navalcarnero...

Llegada de trenes

Por el Mediodía

A las siete de la mañana, el correo de Andalucía; á las ocho...

Además llegan á las once y diez y seis de la mañana...

A las cinco y media de la mañana, el correo de Irún...

A las cinco y media de la mañana, el correo de Irún...

El de Artillería, calle de Méndez Núñez, los martes y sábados...

El de Historia Natural, paseo de Recoletos, 20, y Alfonso XII 74...

El de Ingenieros, calle de la Reina Moraleda, los martes y viernes...

El Naval, de dos á cuatro los días laborables, y los martes y viernes...

De Pintura y Escultura, paseo del Prado, los días festivos...

Museo Pedagógico. Se necesita papeleta. De nueve de la mañana á cinco de la tarde...

De Reproducciones Artísticas, calle de Alfonso XIII. De ocho de la mañana á la puesta del sol.

Madrid monumental

ESTATUAS

No es la capital de España de la que se distinguen por sus monumentos artísticos...

En cambio estatuas hay bastantes, como se verá por la siguiente lista:

La del Ángel Caído, en el Retiro; de Argüelles, en la calle de la Princesa...

El Parque de Madrid, ó sea el Retiro, está abierto al público desde que amaneca hasta las once de la noche...

El Jardín Botánico, que se halla situado en el paseo del Prado...

Museos

El Arqueológico Nacional, Serrano, 13, puede visitarse de diez de la mañana á cinco de la tarde...

El de Arte Moderno, paseo de Recoletos, 20, los lunes, de una á cuatro...

TELEGRAFOS.-GRAN ACADEMIA A CARGO DE COMPETENTES PROFESORES

TUBOS PARA BAJADAS de fundición galvanizada

BALNEARIO DE ZUAZO (ALAYA) SOCIEDAD ANÓNIMA

NEGOCIO Corsés Regulez

Pastillas BONALD Gloro-boro-sódicas con cocaína

COMISIONES Y REPRESENTACIONES NACIONALES Y EXTRANJERAS

"TUBOS FORJADOS" - BILBAO Obras de Mariano Miguel de Val

LA EDIFICADORA SEVILLANA SOCIEDAD ANÓNIMA

NOVELAS DE REGALO Biblioteca del DIARIO

ACANTHEA VIRILIS Poliglicofosfatada BONALD

ANUARIO DEL COMERCIO DE LA INDUSTRIA DE LA MAGISTRATURA Y DE LA ADMINISTRACION DE ESPAÑA

CONTIENE DATOS: Estadísticos, Geográficos, Históricos, Descriptivos...

Postal de familia EN PLATINO BROMURO 6 EJEMPLARES, PTAS. 6

AGENCIA GENERAL DE ANUNCIOS DE JOSÉ DOMÍNGUEZ MADRID

El Derecho vigente en España Rudimentos de toda la enciclopedia jurídica...

LA SOCIEDAD GENESTE HERSCHER 42, RUE DU CHEMIN-VERT. PARIS

SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO Villanueva, 11 MADRID

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE CONSTRUCCIONES METALICAS

ANUNCIOS ALCALA, 6 y 8, ENTRE SURELO

PRODUCCION DE HIELO para garrafas heladoras, helados y sorbetes

GRAN PREMIO Exposición universal de Lieja de 1905 LA MAS ALTA RECOMPENSA

MATIAS LOPEZ Chocolates, Cafés superiores, Téa, Tapiocas, Bombones

ESPAÑA AGRICOLA REVISTA AGRONÓMICA POPULAR

ALTOS HORNOS DE VIZCAYA BILBAO SOCIEDAD ANÓNIMA

DIRECCION ANUARIO RIERA CONSULTANDO EL ANUARIO RIERA

ESPAÑA AGRICOLA se publica semanalmente, todos los sábados

ESPAÑA AGRICOLA publica en todos los números artículos muy variados sobre cereales...